

DOI: 10.18572/2071-1182-2022-2-21-25

## Правовое регулирование деятельности подразделений по вопросам миграции Министерства внутренних дел России

Муленко Надежда Валерьевна,  
старший преподаватель кафедры административно-правовых дисциплин  
Белгородского юридического института Министерства внутренних дел  
Российской Федерации имени И.Д. Путилина

nadezhda.mulenko@yandex.ru

**Цель:** рассмотреть основы и реализацию нормативно-правового регулирования Российской Федерации в сфере миграции.  
**Методы:** методологической основой проведенного исследования являются общие и частные научные методы познания объективной действительности — формально-логический, сравнительный, системно-структурный, статистический методы. Было проанализировано современное миграционное состояние Российской Федерации, и осуществляется поиск решения существующих проблем.

**Результаты:** проведенное исследование позволило интерпретировать особенности деятельности подразделений по вопросам миграции в обеспечении режима пребывания иностранных граждан и лиц без гражданства на территории Российской Федерации. Проведенный в статье анализ правового регулирования миграционных отношений позволит повысить эффективность государственного управления миграционными процессами.

**Выводы:** административно-процессуальная деятельность в сфере миграции является прерогативой Министерства внутренних дел Российской Федерации. Подразделения по вопросам миграции являются ключевым органом государственной администрации в сфере миграции. Рассмотрев основные принципы и тенденции развития миграционного законодательства Российской Федерации, автор выделяет взаимодействие правоохранительных органов, осуществляющих деятельность в области миграции, с другими структурами и общественными организациями как один из основных факторов, способствующих наиболее успешной реализации основных направлений миграционной политики.

**Ключевые слова:** миграционная политика, правовое регулирование, нормативно-правовой акт, гражданин Российской Федерации, иностранный гражданин, лицо без гражданства.

## The Legal Regulation of Operations of Subdivisions for Migration Affairs of the Ministry of Internal Affairs of Russia

Nadezhda V. Mulenko  
Lecturer of the Department of Administrative and Legal Disciplines  
of the Putilin Belgorod Law Institute of the Ministry of the Interior of Russia

**Purpose:** to consider the basics and implementation of the legal regulation of the Russian Federation in the field of migration.

**Methods:** the methodological basis of the research is general and particular scientific methods of cognition of objective reality: formal-logical, comparative, system-structural, statistical methods. The current migration situation of the Russian Federation has been analyzed and solutions to existing problems are being sought.

**Findings:** the conducted research made it possible to interpret the specifics of the activities of migration units in ensuring the regime of stay of foreign citizens and stateless persons on the territory of the Russian Federation. The analysis of the legal regulation of migration relations carried out in the article will improve the efficiency of state management of migration processes.

**Conclusions:** administrative and procedural activity in the field of migration is the prerogative of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation. The migration units are the key body of the State administration in the field of migration. Having considered the basic principles and trends in the development of migration legislation of the Russian Federation, the author highlights the interaction of law enforcement agencies engaged in migration activities with other structures and public organizations as one of the main factors contributing to the most successful implementation of the main directions of migration policy.

**Keywords:** migration policy, legal regulation, regulatory legal act, citizen of the Russian Federation, foreign citizen, stateless person.